

Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

Leçon 13.10 – La doctrine de l’Église et du ministère

L’Église est apostolique

L’apôtre Paul décrit membres de l’Église du Christ comme « **édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-même étant la pierre angulaire** » (Éphésiens 2:20). C’est pourquoi l’Église du Christ est l’Église apostolique, comme nous le confessons dans le *Symbol de Nicée-Constantinople*. Les apôtres et les prophètes ont été choisis par Dieu lui-même pour recevoir les paroles de Dieu et les révéler aux autres sur la terre. Les prophètes de l’Ancien Testament ont déclaré que leur message était la Parole même de Dieu. L’apôtre Pierre a écrit : « **C'est poussé par le Saint-Esprit que des hommes ont parlé de la part de Dieu** » (2 Pierre 1:21).

De même, Jésus a promis à ses apôtres que le Saint-Esprit les guiderait « **conduira dans toute la vérité ; car il ne parlera pas de lui-même, mais il dira tout ce qu'il aura entendu, et il vous annoncera les choses à venir. Il me glorifiera, parce qu'il prendra de ce qui est à moi, et vous l'annoncera**

 » (Jean 16:13-15).

Ainsi, le fondement de l’Église du Christ est ce que Dieu a donné aux apôtres et aux prophètes de mettre en mots. La révélation de Dieu que nous avons dans l’Ancien et le Nouveau Testament a été donnée par le Saint-Esprit aux prophètes et aux apôtres pour être une révélation écrite qui demeure à jamais le fondement de l’Église du Christ. C’est à partir de la Bible (l’Ancien et le Nouveau Testament) que l’Église du Christ apprend ce qu’elle doit croire, enseigner et confesser au sujet de Dieu. La Parole de Dieu est la vérité, comme Jésus l’a demandé à son Père la nuit précédant sa mort : « **Sanctifie-les par ta vérité : ta parole est la vérité.** » (Jean 17:17). Dans cette même prière, Jésus a dit : « **Ce n'est pas pour eux seulement que je prie, mais encore pour ceux qui croiront en moi par leur parole** » (Jean 17:20). Remarquez que Jésus a dit que tous les futurs croyants en Christ croiront en lui par la parole donnée à ses apôtres. Ainsi, les apôtres sont le fondement de l’Église du Christ.

Notre foi chrétienne ne repose pas sur les personnes des apôtres ou des prophètes. Ils étaient des pécheurs comme nous, comme la Bible le montre clairement. Notre foi chrétienne est fondée sur ce qu’ils ont écrit sous l’impulsion du Saint-Esprit. Les paroles que Dieu leur a donné d’écrire sont les paroles de Dieu, et c’est ce qui fait de leurs paroles un fondement solide pour l’Église du Christ. La congrégation primitive de Jérusalem nous a donné un bon exemple de la manière dont une Église apostolique doit se conduire : « **Ils persévéraient dans l’enseignement des apôtres, dans la communion fraternelle, dans la fraction du pain, et dans les prières** » (Actes 2:42). Ils continuaient à écouter ce que les apôtres enseignaient. Nous ne pouvons pas écouter les voix des apôtres actuels, comme ils l’ont fait, mais nous avons leurs écrits dans le Nouveau Testament ; et nous avons les écrits des prophètes de Dieu dans l’Ancien Testament. Nous pouvons lire ces écrits et écouter des enseignants chrétiens nous les expliquer. Tout ce qui est contraire à l’enseignement apostolique, qui va au-delà de cet enseignement ou qui y retranche quelque chose, n'est pas de Dieu.

L’Église catholique romaine et d’autres Églises ont introduit l’idée de la succession apostolique. Ils entendent par là que les premiers apôtres ont transmis leur autorité à leurs successeurs, qui l’ont à leur tour transmise à leurs successeurs, et ce jusqu’à aujourd’hui. Selon eux, Pierre était le premier apôtre du Christ et le premier pasteur et évêque de la congrégation de Rome. Pierre a ensuite transmis sa position de leader aux évêques qui l’ont suivi dans sa fonction. Ces évêques ont fini par être appelés papes (pères de l’Église) et leur enseignement a été considéré comme l’autorité ultime dans l’Église

du Christ. Selon eux, l'Église est donc construite sur le fondement du pape et des différents cardinaux et évêques qui sont les successeurs des apôtres.

Mais lorsque nous comparons ce que ces papes et évêques ont enseigné en tant que soi-disant successeurs des apôtres, il est clair que leur enseignement n'est pas du tout un enseignement apostolique, mais un enseignement créé par l'homme. Il en va de même pour d'autres corps ecclésiastiques qui prétendent que leurs dirigeants sont les successeurs légitimes des apôtres. Il y a même des groupes luthériens qui revendiquent la succession apostolique, parce que leurs évêques ont été ordonnés par des évêques qui ont été ordonnés par d'autres évêques qui peuvent faire remonter leurs ordinations, soi-disant, aux apôtres eux-mêmes. Mais nous n'avons besoin de rien d'autre que de la doctrine apostolique pour être une église apostolique. Tous les vrais chrétiens fondent leur foi sur ce que les prophètes et les apôtres ont écrit dans la Bible, car c'est ainsi que le Saint-Esprit crée et soutient la foi en Christ.

Outre les apôtres et les prophètes, le Christ a accordé de nombreux autres dons à son Église sur terre. L'apôtre Paul a écrit aux Éphésiens : « **À chacun de nous la grâce a été donnée selon la mesure du don de Christ ... Il a donné les uns comme apôtres, les autres comme prophètes, les autres comme évangélistes, les autres comme pasteurs et docteurs, pour le perfectionnement des saints en vue de l'œuvre du ministère et de l'édification du corps de Christ** » (Éphésiens 4:7-12). « **C'est de lui (le Christ), et grâce à tous les liens de son assistance, que tout le corps, bien coordonné et formant un solide assemblage, tire son accroissement selon la force qui convient à chacune de ses parties, et s'édifie lui-même dans la charité** » (Éphésiens 4:16).

Chaque chrétien a reçu un ou plusieurs dons qu'il peut mettre au service des autres membres de l'Église du Christ et des non-membres. Pierre a écrit : « **Que chacun de vous mette au service des autres le don qu'il a reçu, Si quelqu'un parle, que ce soit comme annonçant les oracles de Dieu ; si quelqu'un remplit un ministère, qu'il le remplisse selon la force que Dieu communique, afin qu'en toutes choses Dieu soit glorifié par Jésus-Christ, à qui appartiennent la gloire et la puissance, aux siècles des siècles. Amen !** » (1 Pierre 4:10-11). Notez que les pasteurs et les enseignants ne doivent enseigner rien d'autre que la Parole de Dieu. Ils doivent parler d'une seule voix comme annonçant les oracles de Dieu, c'est-à-dire conformément à la Parole écrite de Dieu.

Dans sa lettre aux Romains, Paul fait référence aux différents dons que le Christ a accordés à ses croyants. Il dit : « **Nous qui sommes plusieurs, nous formons un seul corps en Christ, et nous sommes tous membres les uns des autres. Puisque nous avons des dons différents, selon la grâce qui nous a été accordée, que celui qui a le don de prophétie l'exerce selon l'analogie de la foi ; que celui qui est appelé au ministère s'attache à son ministère ; que celui qui enseigne s'attache à son enseignement, et celui qui exhorte à l'exhortation. Que celui qui donne le fasse avec libéralité ; que celui qui préside le fasse avec zèle ; que celui qui pratique la miséricorde le fasse avec joie** » (Romains 12:5-8).

Paul consacre un chapitre entier de sa lettre aux Corinthiens au sujet des dons du Christ à son Église. Avant d'énumérer certains de ces dons, il déclare : « **À chacun la manifestation de l'Esprit est donnée pour l'utilité commune** » (1 Corinthiens 12:7). Il compare l'Église du Christ à un corps humain, en disant : « **Vous êtes le corps de Christ, et vous êtes ses membres, chacun pour sa part. Et Dieu a établi dans l'Église premièrement des apôtres, secondement des prophètes, troisièmement des docteurs, ensuite ceux qui ont le don des miracles, puis ceux qui ont les dons de guérir, de secourir, de gouverner, de parler diverses langues** » (1 Corinthiens 12:27-28). Les apôtres sont cités en premier, car c'est à eux que le Christ a donné sa Parole — son enseignement — avec cette instruction : « **Enseignez-leur à observer tout ce que je vous ai prescrit** » (Mathieu 28:20). Les apôtres sont les enseignants qui font autorité dans l'Église du Christ pour toujours, et personne ne les remplacera jamais.

Après la mort des apôtres et de leurs associés, il n'y a pas eu de nouvelles révélations de la part du Seigneur. Le Christ continue à accorder de nombreux dons à son Église, mais il n'a pas fourni de

nouveaux apôtres et de nouveaux prophètes avec un enseignement apostolique supplémentaire. Jusqu'à ce que le Christ revienne, l'Église du Christ reste l'Église apostolique.

Questions

1. Quelle est la particularité des écrits des prophètes et des apôtres dans la Bible ?
2. Qu'est-ce que Jésus a promis à ses apôtres avant de mourir ?
3. En quoi les prophètes et les apôtres sont-ils le fondement de l'Église ?
4. Comment la première congrégation était-elle apostolique ?
5. Qu'entend-on par succession apostolique ?
6. Qu'est-ce qui est faux dans le concept de succession apostolique ?
7. Citez quelques-uns des divers dons que le Christ a accordés à son Église.
8. Dans quel but ces dons ont-ils été accordés ?
9. Comment le don d'apôtres du Christ continue-t-il à bénéficier à son Église ?